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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ejército revive al PRIMor 
Dictamen para ampliar la presencia militar en las calles hasta 2029 avanza en la Cámara de 
Diputados; PAN y PRD acusan al dirigente tricolor de incumplir los acuerdos de la alianza 

 
El pueblo manda, refrenda el Ejército 
Quieren socavar confianza en militares: General Sandoval 

 
Imponen militares al próximo sexenio 
Impulsan PRI y Morena iniciativa 

 
En 24 entidades, más soldados, marinos y guardias que policías 
Inseguridad. A lo largo del país la proporción de elementos desplegados es ya casi de uno a 
uno; en Jalisco y Sinaloa la cifra de militares triplica la de agentes estatales 

 
AMLO: nadie va a castigar a México por su política energética 
Detalla que prevaleció el respeto en el encuentro con Blinken 

 
Es viable el paquete económico: Yorio 
Plan B. Si no se cumplen supuestos de ingresos, se reasignaría el gasto 

 
Inflación enfría el optimismo; caen las Bolsas en EU, Asia y México 
Wall Street registró su peor jornada en los últimos dos años 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Consolidar a América del Norte pero con visión continental: 
AMLO a Blinken  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/13/politica/consolidar-a-america-norte-pero-
con-perspectiva-continental-amlo-a-blinken/ 
Tras calificar de “muy buena” reunión que sostuvo con el secretario de 
Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, en donde se priorizó superar los 
malos entendidos, el presidente Andrés Manuel López Obrador destacó que 
se coincidió en la visión estadunidense de consolidar la región de América 
del Norte, aunque México planteó la necesidad de involucrar una 
perspectiva continental. “Estamos de acuerdo de consolidarnos como 
región incluyendo los tres países, sino que estábamos a favor de la unidad 
de todo el continente”.  
Durante su conferencia destacó particularmente la actitud de la secretaría 
de Comercio, Gina Raimondo quien fue muy propositiva “amistosa. Nada de 
qué van a castigar a México por su política energética, lo que nuestros 
adversarios quisieran, buscando que nos peleemos” e incluso dijo que en 
todo el encuentro jamás se utilizó la palabra arancel o sanción, por lo que 
confió en que el diferendo por el sector energético se supere en el marco de 
las consultas, sin llegar a los paneles, porque la postura expresada por Biden 
es de respeto a la política energética de México 
 
Consintieron a la CNTE y ahora reclaman más apoyos y bonos  
https://www.reforma.com/consintieron-a-la-cnte-y-ahora-reclaman-mas-apoyos-y-
bonos/ar2470025?v=3 
Ciudad de México. - Cientos de maestros de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) rodearon ayer el auto del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador y lograron una cita con la nueva titular de la 
SEP, Leticia Ramírez. Después marcharon hacia el Zócalo para reiterar su 
exigencia de bases y pagos. Los maestros habían convocado a una marcha 
desde la Estela de Luz hasta el Zócalo, en conmemoración de los nueve años 
del desalojo que sufrió la CNTE en 2013 y en demanda del cumplimiento de 
los acuerdos firmados con Lopez Obrador.  
Aprovecharon cuando el Mandatario salía de una ceremonia por el 175 
aniversario de la Gesta de los Niños Héroes en Chapultepec, rodearon su 
vehículo y conversaron con él unos minutos. 
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Avanza reforma; Ejército en calles hasta 2029 y revive al PRIMor  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/avanza-reforma-ejercito-en-las-calles-hasta-2029 
La iniciativa de reforma para ampliar la presencia militar en las calles revivió 
al PRIMor. Ayer, el proyecto fue aprobado en la Comisión de Puntos 
Constitucionales de la Cámara de Diputados, cuyos integrantes 
determinaron, también a propuesta del tricolor, que el plazo sea de 10 años, 
es decir, hasta 2029. Tras su aval, por 27 votos a favor por parte de Morena, 
PT, PVEM y PRI, y 11 en contra por parte del PAN, PRD y MC, el coordinador 
del PAN, Jorge Romero, dijo a EL UNIVERSAL que “se trata de una iniciativa 
con la que no estamos de acuerdo, porque es profundamente anticipada e 
inconstitucional”, pero adelantó que, pese a ello, sigue esperanzado a que la 
mayoría priista la rechace hoy en el pleno.  
“No quiero pecar de ingenuo ni de iluso, pero no vamos a perder la 
esperanza hasta el último momento de que nuestros hoy aliados todavía 
puedan reconsiderarlo y que esto no se convierta en una reforma 
constitucional. Sabemos que la determinación final la tendrá nuestra 
dirigencia, pero la realidad es queremos que nuestra alianza no truene, por 
eso vamos a esperar hasta el último segundo de la votación”, expuso. 
 
Buscan en Morena que Corte no anule normas de Constitución  
https://www.reforma.com/buscan-en-morena-que-corte-no-anule-normas-de-
constitucion/ar2469838?v=5 
Ciudad de México. - La diputada de Morena, Reyna Celeste Ascencio, 
presentó una iniciativa que busca restringir la posibilidad de que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalide e interprete 
preceptos constitucionales. La propuesta publicada en la Gaceta 
Parlamentaria modifica el artículo primero de la Ley Reglamentaria de las 
Fracciones I y II del Artículo 105 constitucional, referente a las controversias 
y acciones de inconstitucionalidad que podrá conocer la SCJN. 
"La Suprema Corte de Justicia de la Nación estará impedida para invalidar 
normas constitucionales o para realizar interpretaciones que restrinjan su 
validez, así como invalidar leyes con motivo de lo anterior", señala la 
iniciativa. En la exposición de motivos, la morenista reconoció que la 
iniciativa trata de limitar el poder político de la SCJN ante la posibilidad de 
que caiga en la tentación de inaplicar un precepto constitucional o 
interpretarlo de tal manera que le reste validez o eficacia. 
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AMLO tiene una favorita; a otros nos tratan con palabras 
fuertes: Monreal  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-tiene-una-favorita-otros-nos-tratan-con-
palabras-fuertes-monreal 
El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Ricardo Monreal 
Ávila, lamentó que el presidente Andrés Manuel López Obrador ponga en 
riesgo su legado democrático al evidenciar que tiene una corcholata favorita 
en la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, el también coordinador del grupo 
parlamentario de Morena en el Senado calificó como una “infamia” los 
ataques que asegura haber recibido por parte del gobierno capitalino, 
originados por la sucesión presidencial anticipada que vive el país. 
Señaló que el Presidente adelantó el proceso de 2024 y eso ha generado 
polarización y que se desborden las pasiones. En este marco, alertó que las 
descalificaciones entre compañeros de partido pueden provocar la derrota 
electoral del movimiento de la 4T en 2024. En charla con este diario, Ricardo 
Monreal también habla de la oposición que tiene dentro de su bancada, los 
llamados senadores “radicales”, que están inconformes con varias de sus 
decisiones y con su liderazgo, aunque no lo expresen abiertamente. 
 
Reforma de GN ata a Próximo Presidente.- Creel  
https://www.reforma.com/reforma-de-gn-ata-a-proximo-presidente-creel/ar2469965?v=2 
Ciudad de México. - El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel 
Miranda, aseguró que la reforma que extiende al 2029 la participación de 
militares en labores de seguridad pública busca amarrar de manos al 
próximo Presidente del País y a un proyecto que no apueste por la 
militarización.  
Destacó que ese próximo presidente podría ser el que postule la Oposición. 
"El próximo Gobierno lo van a atar de manos, y como nosotros estamos 
ciertos que el próximo Gobierno lo podemos ganar nosotros, pues están 
tomando decisiones a pesar de que los electores pudieran decir otra cosa", 
señaló el legislador del PAN, que ha expresado sus aspiraciones de buscar la 
candidatura presidencial. Afirmó que sí hay una militarización de la 
seguridad pública, contrario a la negativa que ha dado el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador sobre el tema. 
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Inicia el camino de la fractura de la alianza entre PRI, PAN y PRD  
https://www.milenio.com/politica/inicia-camino-fractura-alianza-pri-pan-prd 
Ciudad de México. - Este martes inició la ruta de la fractura de Va por México, 
la coalición que integraron PRI, PAN y PRD para enfrentar a Morena en las 
elecciones y ser una oposición en el Congreso. Y es que el PRI reconsideró 
su propuesta de extender la participación de las Fuerzas Armadas en 
seguridad pública, pero al revés. Lejos de retirar la iniciativa, como se lo 
propusieron sus otros aliados del PAN y el PRD, pidió que este plazo se 
cumpla en 2029 y no en 2028, como inicialmente lo había planteado.  Este 
miércoles se discutirá y votará el dictamen en el pleno y tiene todo para 
alcanzar sin problema una mayoría calificada, al sumar los 69 votos del PRI 
al bloque oficial encabezado por Morena. Aunque la iniciativa original del 
PRI preveía ampliar de 2024 a 2028 la presencia del Ejército y la Marina en 
las calles, la diputa priista Cristina Díaz presentó de última hora una 
propuesta de modificación para diferir un año más dicho plazo, sumando 
un total de 10 desde la publicación del decreto que dio origen a la Guardia 
Nacional en 2019. 
 
El pueblo manda, refrenda el Ejército; quieren socavar 
confianza en militares: general Sandoval  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-pueblo-manda-refrenda-el-ejercito-quieren-
socavar-confianza-en-militares-general 
El secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, refrendó la 
lealtad de las Fuerzas Armadas hacia las autoridades civiles.  
Sin embargo, el general aseguró que hay sectores interesados en disolver la 
confianza que tiene la ciudadanía en los militares. “Debemos discernir de 
aquellos que, con comentarios tendenciosos, generados por sus intereses y 
ambiciones personales antes que los intereses nacionales, pretenden 
apartar a las Fuerzas Armadas de la confianza y respeto que deposita la 
ciudadanía en las mujeres y hombres que tienen la delicada tarea de servir 
a su país”, dijo al conmemorar la gesta de los Niños Héroes, en el Altar a la 
Patria. El mando castrense reafirmó que los militares siempre actuarán 
apegados a la legalidad para proteger a la ciudadanía.  
“Sólo atendemos a los intereses que dicta el pueblo de México, como lo 
hemos demostrado durante más de 100 años el Ejército y Fuerza Aérea 
mexicanos. Siempre nos hemos mantenido respetuosos del gobierno y de 
las instituciones legalmente constituidas”, recalcó. 
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La nota soberana de México seguirá hasta fin de sexenio  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-nota-soberana-de-mexico-seguira-hasta-fin-de-
sexenio/1539499 
La calificadora Moody’s no prevé modificar la nota soberana del país en lo 
que resta del sexenio, al reconocer que se tiene fortaleza en la política 
monetaria y fiscal. México ha sido resistente a las presiones negativas que 
habíamos observado y creemos que van a persistir por lo menos para los 
próximos dos años. Creemos que el escenario base que tenemos ahora, que 
contemple la posibilidad de una aceleración económica y algo de deterioro 
en cuanto a las métricas de deuda y fiscales del gobierno son consistentes 
con esta calificación por lo menos lo que resta del sexenio”, comentó Renzo 
Merino, analista principal de Moody’s. Durante el foro LatAm México 2022, el 
experto recordó que tienen calificado a México con Baa2 con perspectiva 
estable, dos peldaños dentro del grado de inversión. Lo que indica que el 
balance de riesgos que existen al alza y a la baja, es decir, el perfil crediticio 
del país en los próximos 12 a 24 meses se mantendrá alineado con esta nota. 
 
En 24 entidades, más soldados, marinos y guardias que policías  
https://www.milenio.com/policia/24-entidades-soldados-marinos-guardias-policias 
El constante despliegue de elementos federales para reforzar la seguridad 
pública en distintas zonas del país y la falta de inversión de los gobiernos 
estatales en sus cuerpos de policiacos ha provocado que en al menos 24 
entidades federativas el número de marinos y militares sea mayor que el de 
los agentes estatales. Una investigación de MILENIO, basada en diversos 
informes obtenidos mediante la Plataforma Nacional de Transparencia y 
reportes del Inegi, revelan que las secretarías de la Defensa Nacional y 
Marina, así como la Guardia Nacional, han desdoblado en conjunto a 192 mil 
831 militares a lo largo del país, mientras que en las 32 corporaciones 
estatales se desempeñan 193 mil 890 agentes. 
En el cálculo hecho por este diario no se incluyeron a los efectivos que 
trabajan en las policías municipales, ya que en la mayoría de los casos son 
los propios gobernadores quienes piden directamente el apoyo de las 
fuerzas federales para combatir los crímenes de alto impacto. 
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CNDH no promoverá acciones de inconstitucionalidad por 
integración de la GN a la Sedena  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cndh-no-promovera-acciones-de-
inconstitucionalidad-por-integracion-de-la-gn-la-sedena 
En México no hay un mando militar arbitrario, mucho menos continuidad 
de políticas de militarización como las prevalecientes en los sexenios 
anteriores, aseguró la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). 
“Lo que vivimos hoy es un nuevo proceso transformador, y para hacerlo 
tenemos un marco legal, que ciertamente hay que reforzar y mejorar, para 
garantizar la prevalencia del mando civil supremo sobre toda fuerza 
armada, del sistema republicano y de la división de poderes; siendo 
responsabilidad de todos los actores públicos, y de la sociedad, defender el 
Estado democrático de Derecho que lo hace posible”, destacó. 
Al difundir su postura sobre la reforma del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, de integrar a la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa 
Nacional, la CNDH, que dirige Rosario Piedra Ibarra anunció que no 
promoverá acciones de inconstitucionalidad por las reformas aprobadas. 
 
ONU pide a AMLO presentar postura sobre el organismo en 
Asamblea General  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/13/politica/onu-pide-a-amlo-presentar-
postura-sobre-el-organismo-en-asamblea-general/ 
Ciudad de México. - “La semana próxima se lleva a cabo el segmento de alto 
nivel de la Asamblea General (de la Organización de Naciones Unidas ) con 
la presencia de mandatarios de todo el mundo. Esperamos que el 
presidente de México asista y nos presente su postura”, dijo la jefa del 
servicio de información del organismo en Ginebra, Alessandra Vellucci. 
A pregunta sobre el rechazo a la militarización que han expresado en 
distintos momentos el Alto Comisionado de Naciones Unidas para los 
Derechos Humanos y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador se lanzó este lunes de nuevo 
contra esas agencias y señaló: “No actúan con profesionalismo, son muy 
tendenciosos y muy conservadores… Se tienen que reformar, la ONU, la OEA, 
todos estos organismos se requiere una reforma a fondo”. Al respecto, 
Vellucci dijo: “No voy a comentar sobre las declaraciones del presidente un 
Estado miembro, pero lo que puedo decir es que mostramos a diario en esta 
sala, en el Palacio de Naciones en Nueva York, y en todo el mundo muestras 
concretas de nuestro trabajo”, reportaron medios digitales. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/la-4t-los-quiere-hacer-
ricos-pero-no-se-dejan 
A funcionarios del Banco Nacional de Comercio Exterior, que dirige Luis 
Antonio Ramírez Pineda, el gobierno federal los quiere hacer ricos. No se 
trata de que se vaya a violar la austeridad republicana y la pobreza 
franciscana con aumentos salariales, sino que, nos cuentan, les están 
pidiendo que “voluntariamente” compren, no uno, sino cinco boletos de la 
Lotería Nacional para este 15 de septiembre, en el que se rifarán 240 
millones de pesos en efectivo, lotes y grandes terrenos en la playa de 
Espíritu, en Sinaloa. Funcionarios de esa institución, ya están dando el grito, 
pero de enojo, porque nos dicen que no pueden negarse a adquirir los cinco 
cachitos, con un costo de 500 pesos cada uno, y que cuando argumentan 
que no cuentan con efectivo, les dicen que se los pueden descontar vía 
nómina. Lo que los funcionarios no entienden es que el gobierno de la 
autollamada Cuarta Transformación los quiere volver ricos, pero ellos no se 
dejan. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-14/op233930 
POCOS lo recuerdan, pero cuando Luis Echeverría llevaba a cabo la Guerra 
Sucia contra todo lo que sonara a oposición, al mismo tiempo soñaba con 
encabezar la ONU y hasta ser Premio Nobel de la Paz. Casualmente Andrés 
Manuel López Obrador anda siguiéndole los pasos. 
EL ACTUAL presidente de México (que tanto se parece a los anteriores) 
anunció que en el Desfile de Independencia lanzará una propuesta para la 
paz mundial... aunque el discurso internacional no hace juego con la 
realidad nacional. 
Y ES QUE mientras al mundo le propone paz, López Obrador en México aviva 
la desunión, la polarización y hasta llama traidores a la patria a quienes no 
piensan como él. El Presidente se hace acompañar de la hija del Che 
Guevara, de la familia de Martin Luther King, del padre de Julian Assange, 
pero no es capaz de reunirse aquí en el país con las madres de los 
desaparecidos, con los deudos de los LeBarón masacrados o con los padres 
de hijos con cáncer. 
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LO MÁS EXTRAÑO es que en su proclama, AMLO propondrá una tregua de 
todos los ejercicios militares en el mundo... mientras en México les da cada 
día más poder a las Fuerzas Armadas. 'Ora sí que farol de la calle, Echeverría 
de su casa. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1495 
Que el dirigente del PRI, Alejandro Moreno, no solo dividió a Va por México 
y a los senadores de su partido, sino hasta a su bancada en la Cámara de 
Diputados, donde el veracruzano José Francisco Yunes y otros priistas 
perfilan su voto contra la reforma para diferir ya no a 2028, sino hasta 2029, 
la permanencia de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pública. Del 
lado de Morena se mantiene la preocupación por alcanzar hoy en el pleno 
la mayoría calificada de dos terceras partes, al grado que el propio Adán 
Augusto López estuvo ayer en San Lázaro para dar seguimiento al asunto y 
por la noche fue al “atrincheramiento” de los morenistas en hoteles 
cercanos al recinto. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El otro Plan B  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-otro-plan-b 
En las crónicas del 5º Informe del gobernador Alfredo Del Mazo se destacó 
que, entre las figuras presentes que más atrajeron la atención, estaba 
Alejandra Del Moral, secretaria de Desarrollo Social del Estado de México, 
operadora del programa icónico de esa administración (“salario rosa”) y 
considerada la favorita del mandatario para sucederlo en el cargo. 
Sin embargo, desde hace algunas semanas, la precandidatura de Del Moral 
se está tambaleando: no sube en las encuestas como se esperaba, no 
aglutina las simpatías de todos los grupos del priismo mexiquense, ni es una 
figura que guste en el PAN (de cara a una eventual alianza opositora para 
enfrentar a Morena). En las mismas butacas de ese 5º Informe, con menos 
atención pública, estaba sentada Ana Lilia Herrera, diputada federal tricolor 
y quien es hoy el Plan B del gobernador. 
 
Mario Maldonado 
Los gestores de la SICT  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/los-gestores-de-la-sict 
Uno de los principales retos del nuevo encargado de despacho de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge 
Nuño, será combatir el nepotismo y tráfico de influencias de funcionarios y 
exfuncionarios de la dependencia que sirven como gestores para beneficiar 
a empresas y despachos con contratos. En este espacio se reveló cómo el 
exsubsecretario de Infraestructura, Cedric Escalante Sauri, puso a su exsocio 
Francisco Chavoya Cárdenas como director general de Carreteras en la SCT, 
con lo que se ha beneficiado a decenas de empresas privadas.   
También dimos cuenta de los contratos que ha otorgado el Centro SCT del 
Estado de México, que dirige Apolonia Martinez Yañez, una exfuncionaria 
del gobierno mexiquense a quien el secretario Jorge Arganis Díaz puso en 
ese encargo tras haber trabajado con ella en la planta de asfalto de la Ciudad 
de México donde forjaron una cercana relación.  
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Salvador García Soto 
Julio arregló sus pleitos y ahora hace campaña  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/julio-arreglo-sus-pleitos-y-
ahora-hace-campana 
El expoderoso consejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra, ha 
vuelto a hacer política, luego de haber cerrado los dos frentes políticos que 
le ocasionaron problemas y lo metieron incluso en acusaciones y procesos 
judiciales. Por instrucciones del presidente López Obrador, el secretario de 
Gobernación operó para que, en su despacho del Palacio de Bucareli, 
Scherer se sentara, en reuniones por separado, primero con el fiscal 
Alejandro Gertz Manero, y luego con la senadora y extitular de Segob, Olga 
Sánchez Cordero, para terminar con los enfrentamientos, pleitos y pasiones 
que llevaron a esos personajes a una confrontación que hizo ver las 
profundas divisiones que imperan en la 4T. Como resultado de esos arreglos 
políticos, que según cuentan fuentes directas, no fueron nada fáciles, 
Scherer retiró y se desistió de sus denuncias en contra del fiscal Gertz 
Manero por los delitos de tráfico de influencias, coalición de servidores 
públicos y asociación delictuosa, en la que también acusaba al fiscal de 
Control, Juan Ramos López, a Adriana Campos López, Fiscal Especializada 
en Asuntos Internos y a la Fiscal Investigadora, María Eugenia Castañón 
Osorio. 
 
Héctor de Mauleón 
Otra noche de balas y abandono  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/otra-noche-de-balas-y-
abandono 
A unas horas de que el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmara 
que “ya” estaba sintiendo, “percibiendo que estamos domando el problema 
de la inseguridad y la violencia”, la implacable realidad lo desmintió a través 
de un nutrido tiroteo y el incendio de una unidad de transporte de carga 
que durante horas hundió en el pánico a los habitantes de Orizaba, 
Veracruz.  A unos días de que el presidente asegurara que, gracias a las 
medidas adoptadas por su gobierno, la violencia comenzaba a ser domada, 
en otro lugar del país se vivió una nueva madrugada de horror.  
A las tres de la mañana del lunes pasado, la población de Miguel Alemán, en 
Tamaulipas, despertó en medio del estruendo de potentes detonaciones. 
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Sergio Sarmiento 
La Guardia militar  
https://www.reforma.com/la-guardia-militar-2022-09-14/op233932 
"No a la militarización del país". Mario Delgado, 2018 
Militarizar la Guardia Nacional es una política popular. Las encuestas nos 
dicen que los mexicanos prefieren que las Fuerzas Armadas se encarguen 
de la seguridad pública. Quizá eso explica por qué el presidente López 
Obrador, quien se oponía a la militarización cuando estaba en la oposición, 
y que como candidato prometió regresar las tropas a los cuarteles, ha 
afirmado: "Cambié de opinión, ya viendo el problema que me heredaron". 
Desde hace mucho tiempo la militarización de las policías federales ha sido 
la opción de los gobernantes. Por eso Enrique Peña Nieto impulsó la Ley de 
Seguridad Interior, que ante la oposición de Morena se aprobó en el 
Congreso, solo para ser declarada inconstitucional por la Suprema Corte. 
Felipe Calderón lanzó los operativos conjuntos de policías locales y Fuerzas 
Armadas en diciembre de 2006, a petición del entonces gobernador de 
Michoacán, hoy jefe de Asesores del presidente López Obrador, Lázaro 
Cárdenas Batel. 
 
Carlos Marín 
Asedio del GIEI al jefe del batallón  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/asedio-del-giei-al-jefe-
del-batallon 
De las 25 interrogantes que el MP federal formuló el 17 de agosto de 2017 al 
ya general brigadier José Rodríguez Pérez, a quien la embustera Comisión 
para la Verdad y Justicia señala de haber ordenado asesinar a seis de los 43 
normalistas rurales, a partir de la 21 asoma el interés del GIEI por pervertir y 
reencauzar la investigación hacia el Ejército. 
–Con motivo de las observaciones del GIEI, ¿podría describir más 
ampliamente las funciones de los elementos castrenses en el C-4? 
Respuesta.- Las que ya mencioné en mis anteriores declaraciones: que eran 
observadores. 
Pregunta 22.- En el Informe Dos Ayotzinapa publicado por el GIEI se realiza 
el señalamiento para precisar: En su carácter de mando en el 27 Batallón en 
esa época, ¿podría usted describir de manera muy detallada en qué 
consistieron las actividades que realizaron los elementos castrenses? 
R.- Lo que ya refería en las anteriores declaraciones, y que en su momento 
quedaron documentadas. 
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Joaquín López-Dóriga 
Así, de aquí al 30  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/asi-de-aqui-al-30 
Es una pesadilla de la que no quieren despertar. Florestán 
A los 203 diputados de Morena, como en sus tiempos a los del PRI, los 
concentraron en los mismos dos hoteles de Viaducto que tienen una 
ocupación breve pero incesante.  
A ellos, como a los 41 del Verde y 33 del PT, les instruyeron por escrito que el 
martes se presentaran en San Lázaro con maleta, teléfono personal y 
teléfono con la aplicación APRAV con suficiente batería y crédito. Y que al 
término de la sesión serían trasladados a los hoteles Riazor y Holiday Inn 
para cenar a las 20:00 y el miércoles, hoy, se presentaran con teléfonos, de 
nuevo, con suficiente batería y crédito en el hotel a las 07:00 para ser 
llevados a la Cámara a las 07:30, desayunar allí a las 08:00 y estar todos en el 
pleno a las 09:00 para aprobar el dictamen priista que amplía de 2024 a 2029 
la participación de las fuerzas armadas en labores de seguridad pública. 
 
Enrique Quintana 
Ahora Morena va por el INE  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/14/ahora-morena-va-
por-el-ine/ 
Y ahora, el PRIMOR (PRI-Morena) podría ir por el Instituto Nacional Electoral 
(INE). Lo ha querido Morena desde hace muchos meses. Ahora tiene la 
posibilidad. Una de las consecuencias más importantes de la alianza que 
han establecido Morena y el PRI en la Cámara de Diputados es que podrían 
alcanzar una mayoría calificada para definir a los cuatro nuevos integrantes 
del Consejo General del INE, incluido a su presidente a partir de abril de 
2023. Hay indicios, por lo pronto son solo indicios, de que la cercanía de los 
legisladores del PRI con el partido en el poder no sea solo en lo referido a la 
presencia de los militares en actividades de seguridad pública, sino que vaya 
más allá. Sin embargo, pese a ello no podrían procesar reformas 
constitucionales si el bloque de los senadores priistas se mantiene unido y 
en contra de Alito. 
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Darío Celis 
Llegaron los “cazarrecompensas”  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/14/llegaron-los-
cazarrecompensas/ 
EN SU CRUZADA para monetizar los bienes del Estado mexicano y 
recuperar la mayor cantidad de recursos de los procesos judiciales que 
enfrenta, la 4T arrancó la temporada de los “cazarrecompensas”. 
Y es que el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), que 
comanda Ernesto Prieto, concretó el marco de operación de los litigantes 
externos que intentarán ganar los recursos jurídicos por una comisión. 
Hablamos del “Contrato plurianual abierto de prestación servicios 
profesionales para las gestiones judiciales y extrajudiciales, ante autoridades 
administrativas, judiciales y laborales en el ámbito federal, local o 
municipal”, mismo que tendrá una vigencia de 36 meses, del 1 de julio del 
presente año al 30 de junio de 2025. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Alito el esquirol  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/14/alito-el-
esquirol/ 
La semana pasada, cuando se publicó en este espacio un reconocimiento a 
la estrategia del líder del PRI, Alejandro Moreno, por realizar un riesgo 
calculado y respaldar la presencia de las Fuerzas Armadas en las calles hasta 
2028 ante el peligro que gobernadores y alcaldes se deslindaran de la 
alianza opositora, hubo críticas fuertes e inteligentes al alegato. Aunque 
había puesto en peligro la coalición, tenía sentido político la iniciativa de 
alinearse con la sociedad, que tiene muy buena opinión de los militares y es 
en los únicos en quienes confía para enfrentar a los criminales. Fue un error. 
Moreno no estaba pensando estratégicamente en la gente, sino en él 
mismo. La jugada de Alito, como se tituló la columna, y a la luz de lo que 
sucedió después, resultó positiva para él. No hizo lo que se esperaba como 
segundo tiempo de ese respaldo, exigir que, a cambio de ese apoyo al 
presidente Andrés Manuel López Obrador, se comprometieran, junto con la 
Secretaría de la Defensa Nacional, a informar regularmente sus métricas y 
resultados.  
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Martha Anaya 
Diputados mexiquenses encabezan batalla del PRI  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/14/diputados-mexiquenses-encabezan-
batalla-del-pri-439508.html 
Los priistas en la Cámara de Diputados no sólo no se echaron para atrás, sino 
que reafirmaron su posición y fueron todavía más allá: propusieron y votaron 
por extender hasta 2029 (y no hasta el 2028, como originalmente lo 
plantearon) la participación de militares y marinos en las tareas de 
seguridad. Dos alfiles del núcleo más poderoso del PRI —el del Estado de 
México— eligieron los del tricolor para defender su iniciativa en la Comisión 
de Puntos Constitucionales en San Lázaro: Cristina Ruiz Sandoval, de 
Naucalpan, y Carlos Iriarte, de Huixquilucan. 
Así, el mensaje de la dirigencia del PRI a sus 69 diputados quedaba clarísimo 
(por si no hubiera sido suficiente su reunión con el general secretario, Luis 
Cresencio Sandoval días atrás). Por lo pronto, en Comisiones no fallaron, 
aunque los argumentos fueron lo de menos. Su voto con Morena y aliados 
era lo que importaba. Indicativo y significativo, además, para los 13 
senadores de la bancada priista que habrán de votar igualmente la 
extensión del plazo de los militares en las calles la semana entrante. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 13 de septiembre de 2022  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-
del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-13-de-septiembre-de-2022 
INTERLOCUTOR: Gracias, presidente, este es un caso muy importante 
también.  
Presidente, los ejidatarios en el ejido de Reforma Agraria en Baja California, 
le quieren agradecer su intervención, ya que una comisión del Registro 
Agrario Nacional realizaron un inventario y encontraron alrededor de ocho 
puntos donde no se están cumpliendo con las reglas. Una de ellas es la 
medición, donde el ejido no ha sido medido correctamente, ya que sus 
colindantes son con el mar abierto, por ejemplo.  
El presidente del comisariado ejidal le ha negado documentos que le ha 
solicitado el propio Registro Agrario Nacional para verificar los demás 
puntos. Los ejidatarios tuvieron que ampararse y un juez de distrito ordenó 
en el 2017 que se resolviera por lo antes expuesto, mismo que a la fecha la 
Procuraduría Agraria no ha acatado hasta este día esta orden.  
Es de suma importancia, presidente, que los órganos del gobierno federal 
puedan coordinarse para terminar con los problemas tan añejos, donde las 
generaciones van muriendo sin nunca tener certezas en sus tierras. Es lo 
mismo que sucede en muchos de los ejidos del país, donde los ricos y 
funcionarios quieren sus buenas tajadas. 
Para el tema, le quiero comentar que en el ejido Juan Escutia, también de 
Baja California, sucede algo similar; sin embargo, es importante decirle que 
en una reunión … que sería muy importante una reunión con la Procuraduría 
Agraria y el Registro Agrario Nacional junto con estos dos ejidos de Baja 
California para poder resolver sus problemas y dejarse de echar la bolita 
entre el Registro Agraria y la Procuraduría Agraria. Ya lo hizo en un 
momento, presidente, y funcionó, pero funcionó limitadamente. 
Entonces, ¿qué opinión podría…? 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Muy bien, sí, que 
también sea atendido por el Procurador Agrario. Aquí déjale los datos a 
Jesús y vamos a buscar que tengan ellos información y que sean atendidos. 
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CON LA ESTABILIZACIÓN FINANCIERA, ZACATECAS ASEGURA 
SU RECUPERACIÓN: PRESIDENTES MUNICIPALES Y 
EMPRESARIOS  
https://www.zacatecas.gob.mx/con-la-estabilizacion-financiera-zacatecas-asegura-su-
recuperacion-presidentes-municipales-y-empresarios/ 
Zacatecas. - La estabilización financiera lograda por el Gobernador David 
Monreal Ávila ha permitido que Zacatecas cuente con una base sólida para 
garantizar la recuperación social y económica del estado, coinciden 
autoridades y empresarios locales. Tras asistir al Primer Informe de 
Resultados del mandatario estatal el pasado 8 de septiembre, empresarios 
y presidentes municipales subrayaron que la coordinación entre los tres 
niveles de gobierno deberá continuar y, de esta manera, lograr mayores 
beneficios para las familias zacatecanas. En este sentido, el alcalde de 
Guadalupe, Julio César Chávez Padilla, destacó que en el primer año se logró 
sanear las finanzas de Zacatecas, puesto que éstas se recibieron colapsadas; 
por lo anterior, dijo, se vislumbra que, en los siguientes cinco años, el 
Gobernador David Monreal traerá mejores resultados a la entidad. 
El Director del Centro INAH Zacatecas, José María Muñoz Bonilla, informó 
que en materia de protección al patrimonio ha encontrado apoyo en la 
nueva gobernanza, ya que se firmó un convenio de colaboración para la 
conservación de aquellos sitios e inmuebles emblemáticos para la cultura 
mexicana. De esta manera, agregó, se instaló una ventanilla única de 
servicio, en coordinación con la Junta Estatal de Monumentos, y así atender 
a las personas que habitan en zonas patrimoniales y desean remodelar o 
restaurar sus hogares. “Seguiremos trabajando de manera estrecha y 
convencidos de que el patrimonio cultural es un elemento de concordia y 
de paz”, dijo. Por su parte, el representante estatal de la Procuraduría 
Agraria, Francisco Enrique Pérez Compeán, explicó que se trabaja de 
manera conjunta con el gobierno de Monreal Ávila para recorrer los 771 
ejidos de Zacatecas y atender a las familias de zonas rurales, con el fin 
garantizarles bienestar y certeza jurídica. 
 
REMUEVEN AL PRESIDENTE EJIDAL DE EL FRONTERIZO  
https://diarionoticias.info/campo-politico/remueven-al-presidente-ejidal-de-el-fronterizo/ 
Sonora. - En un hecho histórico que en cincuenta años que tiene el ejido no 
se había visto, los ejidatarios convertidos en asambleístas desconocieron a 
quien fuera presidente del comisariado, Lic. Francisco Portillo López, 
sustituyéndolo en el cargo el suplente Felipe Salas Lerma.  
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En los trabajos extraordinarios celebrados por segunda convocatoria y que 
fueron sancionados por el Procurador Agrario, Lic. Francisco Espinoza, los 
cuarenta y tres ejidatarios asistentes emitieron su voto arrojando 28 por el 
desconocimiento, trece porque continuara como presidente y dos fueron 
anulados. Con este resultado que se dio en la asamblea donde el orden del 
día tocaba solo ese punto, el Procurador Agrario informó a los presentes que 
el presidente sustituto permanecería en el cargo para convocar a nueva 
asamblea para el primer domingo del mes venidero, donde se elegiría a un 
nuevo comisariado. De acuerdo a la exposición que hicieron los inconformes 
en voz del ejidatario Alberto Candela, y que el Lic. Portillo no pudo revertir 
en su favor cuando le tocó la oportunidad de defenderse, los argumentos 
principales que provocaron el referéndum, fue mala administración, pero 
principalmente la permuta de la concesión de un pozo profundo por 
noventa permisos de agua de gravedad. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 14/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5664415&fecha=14/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación que celebran la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, a través de la Comisión Nacional del Agua, 
y el Estado de Colima, con el objeto de establecer los lineamientos para 
conjuntar recursos y formalizar acciones en las materias de infraestructura 
hidroagrícola, agua potable, alcantarillado y saneamiento y cultura del agua 
en beneficio de la entidad. 
 
Gobierno de México inicia segunda etapa de obras para dotar 
de agua y drenaje a los pueblos yaquis  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/gobierno-de-mexico-inicia-segunda-etapa-de-obras-
para-dotar-de-agua-y-drenaje-a-los-pueblos-yaquis 
Sonora. - Como parte del Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui, el Gobierno 
de México a través de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) inició la segunda etapa de obras de distribución y saneamiento de 
agua en 37 localidades de los ocho pueblos yaquis de Sonora, con inversión 
federal de 350 millones de pesos.  
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El titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, explicó que esta segunda etapa 
se implementa en coordinación con la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) y la Comisión Estatal de Agua de Sonora; contempla la 
instalación de 31 tanques elevados y más de 200 mil metros lineales de red 
de agua y drenaje, a fin de beneficiar a más de 13 mil personas que habitan 
la zona. Al concluir estas obras, cerca de 100 por ciento de las familias en 
territorio yaqui contarán con acceso a servicios básicos de infraestructura. 
 
El Gobierno de México implementa los derechos de los pueblos 
indígenas en el proceso de transformación nacional  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/el-gobierno-de-mexico-implementa-los-derechos-de-los-
pueblos-indigenas-en-el-proceso-de-transformacion-nacional-314465 
Oaxaca. - En la conmemoración del XV aniversario de la Declaración de las 
Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas, el Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), implementa acciones para 
garantizar el ejercicio de las comunidades como sujetos de derecho público 
y para fortalecer los derechos de las niñas, niños y adolescentes.  
Durante la ceremonia oficial realizada en el Centro de Investigaciones y 
Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS) Pacífico sur, ubicado en 
la capital de Oaxaca, fue presentado el protocolo y la convocatoria para la 
elaboración del Catálogo Nacional de Pueblos y Comunidades Indígenas y 
Afromexicanas, cuyo registro iniciará este lunes 19 de septiembre. 
 
La Bufadora 
https://www.elvigia.net/columnas/2022/9/14/acaso-es-una-mansion-400773.html 
La renovación del ex mercado público y ex palacio municipal de Ensenada, 
que se localiza en pleno corazón del centro histórico de la ciudad, costará 
casi el doble de lo que se presupuestó por parte de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) que encabeza Román 
Guillermo Meyer Falcón, porque cuando comenzaron los trabajos de 
restauración en febrero del año pasado, se anunció que se invertirían 28 
millones 673 mil pesos y que terminarían a finales de ese mismo año. 
Pero resulta que han transcurrido 17 meses y la obra no va ni a la mitad, y de 
28 millones luego subió a 35 y el lunes pasado acaban de informar que ahora 
implicará un gasto de 48 millones de pesos… ¡Chulada! 
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Está claro que alguien, desde el gobierno federal, le quiere ver la cara de 
imbéciles a los ensenadenses, porque con 48 millones se puede construir 
una mansión, completamente amueblada, con vista al mar y dos 
automóviles de lujo a la puerta, aunque parezca promoción del sorteo de 
conocida universidad. 
La diputada federal panista, Lizbeth Mata Lozano, a través de un 
comunicado emitido hace varias semanas dijo que solicitaría que se 
auditaran las obras que la Sedatu realiza en Ensenada, las cuales han 
tardado una eternidad. Esperemos que la legisladora dé seguimiento a este 
asunto y pronto nos informe el resultado de sus gestiones. 
 
La medalla que AMLO se llevó en El Zapotillo  
https://www.informador.mx/ideas/La-medalla-que-AMLO-se-llevo-en-El-Zapotillo-
20220914-0027.html 
Hace más de un año, en agosto de 2021, que finalmente el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) se definió y presentó una propuesta 
para destrabar la construcción y los litigios de más de una década por la 
Presa El Zapotillo entre pobladores y autoridades, casi a la mitad de su 
gestión, hablé aquí de una “tercera vía” diseñada por la 4T, con la que por fin 
parecía que se podían terminar casi cuatro décadas de debates estériles e 
inversiones multimillonarias en proyectos y obras que siempre quedaban 
inconclusas por disputas de poder de la clase política y gubernamental de 
Jalisco en detrimento de la calidad de vida de una población que cada día 
carecía más de agua. Y es que esta alternativa parecía quedar en el punto 
medio de las posturas más radicales de ecologistas que siempre apoyaron 
a los pobladores de Temacapulín, Acasico y Palmarejo que planteaban que 
se cancelara para siempre la construcción de la Presa El Zapotillo, y las 
propuestas iniciales de los gobiernos de Jalisco y Guanajuato que querían la 
presa a 105 metros para maximizar el almacenamiento de las aguas del Río 
Verde, lo que implicaba inundar a esas tres comunidades. 
 
En riesgo de perderse inversión para el libramiento  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/regional/en-riesgo-de-perderse-inversion-para-
el-libramiento-8887868.html 
Hidalgo. - Habitantes a favor de la construcción del libramiento vial 
informaron su temor de perderse el presupuesto millonario asignado para 
esta obra, pues faltan tres meses para concluir el ejercicio fiscal 2022. 
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Son tres mil 400 millones de pesos, aproximadamente, de inversión que 
Ixmiquilpan no recibiría para la construcción de la carretera. Ejidatarios y 
comuneros de Yolotepec, Patria Nueva, Boxaxni, Julián Villagrán, 
Portezuelo, López Rayón, Panales, El Maye y El Alberto informaron detalles 
sobre la obra al señalar que se ha convertido en un asunto político-social. 
Indicaron su acercamiento con autoridades del Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas (INPI), de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 
(SCT), de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 
así como de la Secretaría de Gobernación delegación Hidalgo, a fin de 
reiterar su apoyo a la obra.  
 
Gobierno de México inicia obras para dotar de agua y drenaje a 
los pueblos yaquis de Sonora  
https://www.poresto.net/republica/2022/9/13/gobierno-de-mexico-inicia-obras-para-dotar-
de-agua-drenaje-los-pueblos-yaquis-de-sonora-352031.html 
Sonora. - Como parte del Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui, el Gobierno 
de México inició la segunda etapa de obras de distribución y saneamiento 
de agua en 37 localidades del Estado de Sonora, con inversión federal de 350 
millones de pesos. Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), explicó que esta segunda 
etapa se implementa en coordinación con la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) y la Comisión Estatal de Agua de Sonora; Contempla la 
instalación de 31 tanques elevados y más de 200 mil metros lineales de red 
de agua y drenaje, a fin de beneficiar a más de 13 mil personas.. Al concluir 
estas obras, cerca de 100 por ciento de las familias yaqui contarán con 
acceso a servicios básicos de infraestructura. “Estas familias van a tener los 
servicios básicos de agua y drenaje en sus hogares y con ello estaremos 
cumpliendo uno de los principales acuerdos que el Gobierno de México hizo 
con esta comunidad indígena de Sonora”, expresó el servidor público. 
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